

Hace 50 años «Acta Pediátrica Española» publicaba...

AÑO XIV ACTA PEDIÁTRICA ESPAÑOLA NÚM. 164

SUMARIO DEL NÚMERO DE SEPTIEMBRE DE 1956

FIGURAS DE LA PEDIATRÍA

El profesor Galdó, de Granada

ARTÍCULOS ORIGINALES

Trabajos doctrinales y casos clínicos

Enfermedad de Morquio. Consideraciones a propósito de un caso, por los doctores A. Galdó y M. Cruz-Hernández

Aportaciones casuísticas. Sobre las anemias hemolíticas, por el doctor E. Sánchez-Villares

Meningoencefalitis postsarampionosa en una niña en edad escolar, por el doctor José Martínez-Costa

Tratamiento de los trastornos nutritivos agudos del lactante, por el doctor F. Cartagena G. de Balmes

Impresiones del Congreso Internacional de Pediatría de Copenhague, por el doctor Blanco-Otero

VIII Congreso Internacional de Pediatría. Copenhague, julio de 1956, por el doctor don Félix Sancho-Martínez

En el mes de septiembre de 1956, *Acta Pediátrica Española* publicó los siguientes trabajos doctrinales y casos clínicos:

Comenzó el número con un trabajo de los Profesores A. Galdó y M. Cruz-Hernández sobre «Enfermedad de Morquio. Consideraciones a propósito de un caso».

«Aportaciones casuísticas. Sobre las anemias hemolíticas» fue la experiencia que el Dr. E. Sánchez Villares expuso en este número de *Acta Pediátrica Española*. A continuación, el Dr. José Martínez-Costa publica su nota clínica sobre «Meningoencefalitis postsarampionosa en una niña en edad escolar».

«Tratamiento de los trastornos nutritivos agudos del lactante», del Dr. F. Cartagena G. de Balmes, fue el trabajo que *Acta Pediátrica Española* presentó en el presente número, y a continuación el Dr. Blanco-Otero informó sobre sus «Impresiones del Congreso Internacional de Pediatría de Copenhague».

Sobre este mismo Congreso, el Dr. Félix Sancho-Martínez dejó impresas sus ideas en este número.

La figura del mes estuvo dedicada al Dr. Galdó, catedrático de Pediatría de Granada y autor de publicaciones pediátricas durante 1956.

En la primera nota clínica sobre «Enfermedad de Morquio. Consideraciones a propósito de un caso», los Dres. A. Galdó y M. Cruz exponen una rica iconografía (figura 1).

Hicieron una exquisita pormenorización (1956) sobre dicha enfermedad. La presentación de la enfermedad de Morquio en una niña de 8 años es la base de esta nota clínica, que incluye consideraciones acerca del diagnóstico diferencial y de las relaciones de la enfermedad con otras disóstosis encondrales.

A continuación, se incluye el trabajo del Dr. Sánchez Villares, «Aportaciones casuísticas. Sobre las anemias hemolíticas».

1. Comentarios a la esferocitoanemia hemolítica constitucional de Chauffard-Minkowski.

Comienza afirmando que el problema de las anemias hemolíticas ofrece cada día nuevos motivos de atención para los clínicos y hematólogos. Muestra de tal interés la constituyen



Figura 1. *Enfermedad de Morquio. Aspecto general de la paciente afectada*

los continuados estudios que se le dedican y la gran frecuencia con que el tema figura en congresos, reuniones y monografías. A título de ejemplo pueden citarse los siguientes trabajos: la interesante revisión que significan las ponencias de Fernández Cruz, Guasch, Llorente, Oliver Pascual y Piulachs, en la VI Reunión de la Sociedad Española de Patología Digestiva y de la Nutrición (Madrid, 1953); la magnífica y completa monografía «Síndrome hemolítico en la infancia», publicada por Passer en 1951 y vertida al castellano en 1953, y las comunicaciones en el IX Congreso Español de Pediatría (Santiago, julio de 1954).

Este renovado interés por las anemias hemolíticas se debe a los complejos problemas que quedan todavía por resolver en torno a ellas.

Está por formular una definitiva clasificación; son de difícil caracterización algunas formas de expresión clínica complicada, etc.

Por ello, resulta atractivo estudiar el problema cuando la ocasión se depara. Presenta la historia de 2 casos clínicos de la esferocitopenia de Chauffard-Minkowski, prometiendo que en sucesivas comunicaciones comentará ejemplos clínicos.

Aporta fotografías en las que se observan el cráneo y la cara de aspecto normal. En los comentarios que realiza describe el factor de herencia familiar, las particularidades hemáticas, el estudio clínico, la analítica y la evolución, aunque al final termina este caso diciendo que por carecer de datos objetivos sobre las circunstancias propias de la niña, resulta aventurado hacer hipótesis que, en cualquier caso, carecerían de fundamento cierto. Ya que la niña fue intervenida en condiciones nada favorables, la evolución postoperatoria propiamente dicha fue excelente.

Presenta el caso 2, correspondiente a una anemia de Chauffard-Minkowski, indicando que, por lo general, se establece un margen relativamente amplio de espera recogido en estas notas clínicas, decidiendo la operación en caso de una agravación del paciente.

A continuación, el Dr. José Martínez-Costa presenta un caso clínico sobre la «Meningoencefalitis postsarampión en una niña en edad escolar». El autor indica que el interés sanitario del sarampión queda patente si se tiene en cuenta que es una enfermedad de declaración obligatoria según la Institución General de Sanidad, de 12 de enero de 1904.

Presenta el cuadro evolutivo con sus formas comatosas, pseudotumorales, bulboprotuberanciales, atáxicas, cerebelosas, mielíticas, periféricas polineuríticas, etc.

Resumiendo, el autor afirma que después de unas consideraciones sobre la epidemiología española del sarampión, se presenta un caso de meningoencefalitis postsarampión en una niña en edad escolar, cuya evolución es sobreaguda y con un desenlace favorable.

Se intenta la descripción sistemática de las distintas formas de estas encefalitis, insistiendo en particular sobre las formas meningíticas.



Figura 2. Acto inaugural del VIII Congreso Internacional de Pediatría celebrado en Copenhague

En éstas puede haber una disociación entre los datos clínicos, a los que el autor concede primacía, y los hallazgos analíticos en el líquido cefalorraquídeo (añade una extensa bibliografía).

El Dr. F. Cartagena G. de Balmes realiza un pormenorizado trabajo: «Tratamiento de los trastornos nutritivos agudos del lactante».

Inicia su exposición afirmando que el proceso de curación de los trastornos nutritivos se realiza en las siguientes fases:

- Periodo de adaptación o hidratación.
- Periodo de reparación.
- Periodo de convalecencia.
- Periodo de curación.

Los principales factores etiopatogénicos de los trastornos nutritivos son:

- Factor infeccioso.
- Factor constitucional.
- Factor alimenticio.
- Factor cardiovascular.

Va describiendo cada uno de estos apartados con sus tratamientos nutritivos específicos, pero recuerdo que estamos en 1956 (perdonen la insistencia).

El Dr. Blanco Otero reflexiona a continuación sobre las «Impresiones del Congreso Internacional de Pediatría en Copenhague», para finalizar este trabajo el Dr. Félix Sancho-Martínez haciendo una pormenorizada exposición de lo que fue el VIII Internacional de Pediatría, celebrado del 22 al 27 de julio de 1956, que creo sale de este resumen de «Hace 50 años».

Se puede observar que en este congreso se discutieron prácticamente todos los temas de actualidad en ese momento (figura 2).

Mes a mes, el realizar esta sección de «Hace 50 años» me hace pensar en lo que afirmaba Cicerón: «Dedicarse constantemente a una misma cosa vence con frecuencia al talento y al arte»; por tanto, se puede aplicar esta frase a los lectores que leen con perseverancia esta sección. ■